



Educación Médica

www.elsevier.es/edumed



CARTA AL EDITOR

Revistas científicas estudiantiles en Cuba: nuevos espacios para la publicación en ciencias de la salud



Student scientific journals in Cuba: new spaces for publications in health sciences

Sr. Director:

En el marco del Noveno Congreso de la Federación Estudiantil Universitaria, celebrado en el Palacio de las Convenciones de La Habana, del 06 al 08 de julio de 2018, el Ministro de Salud Pública de Cuba anunció la decisión de crear nuevas revistas científicas estudiantiles en cada provincia del territorio nacional, atendiendo al reclamo de los estudiantes de medicina por la necesidad de espacios para publicación científica. Poco tiempo después de anunciado esto ya han surgido nuevas revistas en varias de las universidades del país, acompañando a las ya existentes y reconocidas revistas: Revista Estudiantil 16 de Abril (<http://www.rev16deabril.sld.cu>) y Universidad Médica Pinareña (<http://www.revgaleno.sld.cu>).

Algunas de estas nuevas revistas dedicadas a la publicación científica del pregrado tienen por el momento solo visibilidad nacional mediante la red de Infomed, y se encuentran aún en trámites de ser registradas en el Registro Nacional de Publicaciones Seriadas, y contar con un *International Standard Serial Number* (ISSN). En la **tabla 1** se

muestran todas las revistas con las direcciones electrónicas y las instituciones que las patrocinan.

La creación de nuevas revistas científicas estudiantiles ha sido cuestionada por varios autores^{1,2} que han planteado que estas traerían consigo la publicación de artículos de baja calidad, además de que sufrirían la ausencia de un «colchón» editorial, lo que llevaría a sus equipos editoriales al incumplimiento del cronograma de salida sin lograr mantener una política editorial definida, y esto condicionaría a la falta de requisitos para ser admitidas en bases de datos.

Sin embargo, otros autores^{3,4} han planteado la necesidad de crear nuevas revistas de este tipo debido a la creciente matrícula de estudiantes de las ciencias médicas en Cuba, así como la necesidad de aumentar la periodicidad de las ya existentes sin perder el rigor y la calidad editorial, potenciando la participación de los futuros médicos en congresos y jornadas de ciencias biomédicas donde se socialicen y consoliden los resultados científicos como preámbulo a la publicación.

Es conocido que el estudiante que investiga posee una mayor habilidad para la valoración crítica de la literatura, escritura y lectura de trabajos investigativos⁵. Sin embargo, actualmente solo existen nueve revistas estudiantiles en América Latina, por lo que las nuevas, creadas en Cuba, constituirán una oportunidad para el adiestramiento de los futuros profesionales de la salud en el campo de la publicación científica. En este sentido, los autores de la presente carta consideran conveniente la creación de las mismas.

Tabla 1 Revistas científicas estudiantiles surgidas a propuesta de los estudiantes de ciencias médicas cubanos

| Revista | Dirección electrónica | Institución |
|------------|---|-------------------------|
| Progaloeno | http://www.revprogaloeno.sld.cu | UCM de Camagüey |
| InMedSur | http://www.inmedsur.cfg.sld.cu | UCM de Cienfuegos |
| Scalpelo | http://www.rescalpelo.sld.cu | UCM de Villa Clara |
| Ciencimed | http://www.ciencimed.cav.sld.cu | UCM de Ciego de Ávila |
| UNIMED | http://www.revunimed.scu.sld.cu | UCM de Santiago de Cuba |
| EsTuSalud | http://www.revestudiantil.lt.u.sld.cu | UCM de Las Tunas |
| Spimed | http://www.revspimed.sld.cu | UCM de Sancti Spíritus |
| Holcien | http://www.revholcien.sld.cu | UCM de Holguín |

UCM: Universidad de Ciencias Médicas.

<https://doi.org/10.1016/j.edumed.2020.04.003>

1575-1813/© 2020 Elsevier España, S.L.U. Este es un artículo Open Access bajo la licencia CC BY-NC-ND (<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>).

Financiación

Este trabajo no ha recibido ningún tipo de financiación.

Conflicto de intereses

Los autores declaran no tener ningún conflicto de intereses.

Bibliografía

1. Calvo Saborit DD. ¿Es necesario crear nuevas revistas científicas estudiantiles de Ciencias Médicas en Cuba? 16 de Abril. 2014;53:4-6, http://www.rev16deabril.sld.cu/index.php/16_04/article/view/30.
2. Rojas Ochoa F. Panorámica general de las revistas biomédicas de Cuba Presente y futuro. ACIMED. 1998;6:42-9, http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1024-94351998000100006.
3. Lazo-Herrera LA. ¿Por qué es poco frecuente la publicación de la producción científica estudiantil en revistas médicas cubanas? Rev Cub Med Int Emerg. 2018;16:107-9, http://www.revmie.sld.cu/index.php/mie/article/view/375/html_143.
4. Corrales-Reyes IE, Rodríguez García MJ, Reyes Pérez JJ, García Raga M. Limitantes de la producción científica estudiantil. Educ Med. 2017;18:199-202, <http://dx.doi.org/10.1016/j.edumed.2016.11.005>.
5. Garcia-Rivero AA, Gonzalez-Argote J, Acosta-Batista C. Panorama de las revistas estudiantiles cubanas 2005-2015 Primera parte: análisis bibliométrico. Educ Med. 2018;19(S2):147-52, <http://dx.doi.org/10.1016/j.edumed.2016.12.003>.

Luis Alberto Lazo Herrera^{a,*} y Victor Ernesto González-Velázquez^b

^aFacultad de Ciencias Médicas «Dr. Ernesto Che Guevara de la Serna», Universidad de Ciencias Médicas de Pinar del Río, Pinar del Río, Cuba

^bHospital Universitario Arnaldo Milián Castro. Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara, Villa Clara, Cuba

* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: lazoherrera96@gmail.com
(L.A. Lazo Herrera).